
ЛАТИНСКИЙ АЛФАВИТ 



В латинском алфавите 25 букв.



В медицине 

• с прописной буквы принято писать 
названия лекарственных растений и 
лекарственных средств.

Например: 

   tinctura Valerianae — настойка валерианы; 
tabulettae Analgini — таблетки анальгина



согласные
 b, d, f, g, m, n, p, r, t, v произносятся как соответствующие им 

русские буквы:
• ВЬ — bis (бис) — дважды; bene (бэнэ) — хорошо
•  Dd — da (да) — выдай; diaeta (диэта) — режим питания
• Ff — folium (фoлиум) — лист; femur (фэмур) — бедро 
• Gg — gutta (гутта) — капля; gemmae (гэммэ) — почки (раст.)
• Mm — mamma (мамма) — грудная (молочная) железа; manus 

(манус) — кисть руки 
• Nn — nervus (нэрвус) — нерв; niger (нигэр) — черный 
• Рр — Papaver (папавэр) — мак; Piper (пипэр) — перец
• Rr — rete (рэтэ) — сеть; ruber (рубэр) — красный 
• Tt — tuba (туба) — труба; tuber (тубэр) — бугор, клубень
• V — vena (вэна) — вена; vitrum (витрум) — склянка



гласные
• Аа -  aorta (аорта) — аорта, ana (ана) — поровну 
• Ее - arteria (артэриа) — артерия, dens (дэнс) — 
зуб

• Ii- internus (интэрнус) — внутрений, periosteum 
(пэриостэум) — надкостница 

• Jj - major (майор) — больший, Juniperus 
(юнйпэрус) — можжевельник 

Исключения:
Iodum (иодум) — йод
Все сложные слова с корнем iod- [от греческого iodes (иодэс) — 

фиолетовый] следует писать через   Ii. 



гласные

• Оо - orbita (орбита) — глазница, os (ос) — 
кость

• Uu -purus (пурус) — чистый, genu (гэну) — 
колено, uterus (утэрус) — матка

• Yy -tympanum (тимпанум) — барабан, 
Amidopyrinum 



Двугласные (дифтонги, диграфы)

ае, ое, аu, еu
•  ае – /э/ gangraena (гангрэна) — омертвение, aeger 

(эгэр) — больной, praeparatum (прэпаратум) — 
препарат 

• oe - /Ӫ/ Foeniculum (фёникулюм) — фенхель, укроп
      аптечный, Synoestrolum (синёстролюм) — синэстрол
      Если же в сочетаниях ае и ое каждый гласный 
следует произносить раздельно, то над е ставится 
знак разделения — аӗ, оӗ - аӗr(аэр) — воздух, Aloё\ 
(алёэ) — алоэ

• Au - /ау/ Aurum (аурум) — золото
• Еu - /эу/ Eucalyptus (эукалиптус) — эвкалиптӗ



Особенности произношения 
некоторых звуков

• Сс  /ц / + е, i, у и перед дифтонгами ае, ое.

      Во всех других случаях, т. е. + а, о, u, перед согласными и в 
конце слова произносится как русское /к/:

medicina (мэдицина) — медицина
cerebrum (цэрэбрум) — большой головной мозг
caecum (цэкум) — слепая кишка
cystis (цистис) — пузырь
acidum (ацидум) — кислота
caput (капут) — голова
costa (коста) — ребро
Cuprum (купрум) — медь
fructus (фруктус) — плод
lac (ляк) — молоко



• Hh  /h /(haben)  или придыхательное г 
(х):

humerus (гумерус) — плечо, плечевая кость
Hydrogenium (гидрогэниум) — водород 

herba (гэрба) — трава
• Кк /к/: keratoma (кэратома) — роговой 
нарост (греч.)

Kalium (калиум) — калий (арабское)



• Ll  /ль/:
labium (лябиум) — губа
mandibula (мандибуля) — нижняя челюсть
pulvis (пульвис) — порошок
• Qq +u, (qu)+ гласный /кв/:
aqua (аква) — вода
liquor (ликвор) — жидкость
quinque (квинквэ) — пять
Quercus (квэркус) — дуб



• Ss /с/
Гласная +S+ гласная, m или n /з/:
Sulfur (сульфур) — сера
semen (сэмэн) — семя
statim (статим) — тотчас, немедленно
spiritus (спйритус) — спирт
commissura (коммиссура) — спайка
incisura (инцизура) — вырезка
dosis (дозис) — доза
gargarisma (гаргаризма) — полоскание (греч.)
• Vikasolum (викасолюм) — викасол, Besalolum (бэсалёлюм) — 
бесалол, Sanguisorba (сангвисорба) — кровохлебка {sangui(s) 
— кровь + sorb — от глагола sorbere — поглощать, 
впитывать].



• Хх /кс/: radix (радикс) — корень apex 
(апэкс) — верхушка

• Zz /з /: eczema (экзэма) — экзема, zygoma 
(зигома) — скула, Zea (зэа) — 

В словах Zincum (цйнкум) — цинк и influenza 
(инфлюэнца) — инфлюэнца z  /ц /(эти 
слова негреческого происхождения).



• Ngu + гласный /нгв/: lingua (лингва) — язык, 
unguentum (унгвэнтум) — мазь, Sanguisorba 
(сангвисорба) — кровохлебка. Сравните: 
angulus (ангулюс) — угол.

• Ti +гласный /ци/: operatio (опэрацио) — 
операция, solutio (солюцио) — раствор, 
injectio (инъекцио) — инъекция

S+ti ,T+ti, X+ti /ти/: ostium (остиум) — 
отверстие mixtio (микстио) — смешивание



сочетания
• ch —/х/: chronicus (хроникус) — хронический
Chloroformium (хлёроформиум) — хлороформ
Schizandra (схизандра) — лимонник
• ph — /ф/: diaphragma (диафрагма) — 
диафрагма, Phosphorus (фосфорус) — 
фосфор

• rh — /р/: rhinitis (ринитис) — ринит, 
воспаление слизистой оболочки носа, 
Rheum (рэум) — ревень

• th — /т/: thorax (торакс) — грудная клетка 



Ударение. Долгота и краткость 
слога

• В латинском языке ударение никогда 
не ставится на последнем слоге, а 
ставится на предпоследнем слоге, 
если он долгий, или же на третьем от 
конца слоге, если второй от конца (т. 
е. предпоследний) слог краткий.



• Слог, в котором после гласного стоит 
один согласный, может быть и 
долгим, и кратким в зависимости от 
природы гласного. В таких случаях в 
учебнике над гласным ставится знак 
долготы (-)или краткости (^)



• В двусложных словах ударение всегда 
ставится на начальном слоге: statim 
(статим) — немедленно; cito (цито) — 
быстро, срочно.



Долгие гласные:

1. Гласный + две или более согласных:
instrumentum (инструмэнтум) — 
инструмент
emplastrum (эмпляструм) — пластырь
ampulla (ампулля) — ампула

2. Слог состоит из двугласного:

   causa, Centaurus, Altaea



3. Слог + X/Z:

 Complexus, Glycyrrhiza

4. Суффикс сущ.  и прилаг. -ur-, -at-:

fractura, tinctura

5. Суффикс прилаг. -ar-, -al-:

Articularis

6. Большинство слов греческого 
происхождения с оканчаниями – ia:

Therapia, hypertonia 

Исключения: anatomia, 

слова с оканчаниями  -logia: neurologia



Краткие гласные

1. Гласный + гласный (кроме двугласных 
ae, oe, au, eu): aetherea (этэрэа) — 
эфирная arteria (артэрия) — артерия, 
cinereus (цинэрэус) — серый 

2.  Гласный + h:

      contraho (контраго) — стягиваю
3. Гласный +сочетания ch, ph, rh, th: 

      Arachis (арахис) — арахис



4. Гласный + сочетания -br-, -рr-, -dr-, -tr, 
-gr или – bl-, -pl-, -dl-, -tl-, -gl- : 

   cerebrum (цэрэбрум) — большой 
головной мозг; vertebrae (вэртэбрэ) — 
позвонки; Ephedra (эфэдра) — хвойник

5. Гласный + суффикс сущ. -ol-, -ul-:

   Суффиксы ul, ol в существительных 
бывают краткими:

   clavicula (клявйкуля) — ключица, scapula 
(скапуля) — лопатка, alveolus 
(альвэолюс) — лунка, ячейка, желобок, 
musculus (мускулюс) — мускул



• Non progredi est regredi.

• Non scholae, sed vitae discimus.(Сенека)

• Scientia potentia est. (Ф.Бэкон)


